
 

 

Protokoll der Jahreshauptversammlung der Ortsgruppe des NABU Münster 

am 15.11.2023 im Kaisersaal Münster  

 

TOP 1: 18:00 Uhr Begrüßung 

Der Vorsitzende der Ortsgruppe Thomas Lay begrüßt die Anwesenden recht herzlich. 

 

TOP 2: Tagesordnung 

Die Anwesenden stimmen der vorgeschlagenen Tagesordnung einstimmig zu. 

 

TOP 3: Gedenken 

Zu Ehren der Erkrankten und Verstorbenen legen alle Anwesenden eine Schweigeminute ein. 

 

TOP 4: Berichte des Vorstandes  

4.1 Bericht des 1. Vorsitzenden Thomas Lay (Admin und Öffentlichkeitsarbeit): 

Projekte:  

Im März 2023 Errichtung einer Trockentoilette auf dem Vereinsgelände. Aufbau erfolgte in 

Eigenleistung durch die Aktiven.  

April bis Juli 2023 gutbesuchte Führungen durch das NSG: 

- Führung für die Botanische Gesellschaft des Frankfurter Palmengartens mit fast 30 Teilnehmern 

- Besuch einer Delegation der NABU-Stiftung aus Wetzlar – Unterstützung für weitere Projekte wurde 

zugesichert. 

Juli 2023 Teilnahme am Wettbewerb der Firma DM. Gewinn von 600,00 EUR ging an NAJU zum Kauf 

von Arbeitsmaterialien. 

Auslegen von Spurentunneln im Juli 2023 (vom BUND gefördert) ergab bisher keine zuverlässigen 

Hinweise auf Bilche. Die Spurentunnel mit Auswertungsstreifen werden aber noch an BUND 

gesendet zur finalen Auswertung. 

Im Sommer Teilnahme am Erlebnispunkt-Projekt des NABU-Landesverbandes. Führte zum Ausweisen 

der „Hergershäuser Wiesen“ als NABU-Erlebnispunkt. Am 13. Oktober 2023 erfolgte vor Ort die 

offizielle Auszeichnung des NABU Münster (Hessen) durch den NABU-Landesverband. 

Im September 2023 wurde von uns ein Vertrag mit der Gemeinde Eppertshausen unterzeichnet, der 

die Pflege von ca. 2 Dutzend Nistkästen in deren Gemeindewald beinhaltet. Die jährliche 

Pflegepauschale beträgt 550,00 EUR Stand 2023, zuzüglich der Aufwendungen für defekte und 

„verlorengegangene“ Kästen. 



Im September 2023 Kelterfest: Einnahmen: ca. 1.700,00 EUR, abzüglich der Kosten für Würstchen 

(Rechnung liegt noch nicht vor). Monika Lay und Willi Heckwolfs Ehefrau haben selbstgemachten 

Kochkäse gespendet. 

Anfrage der Deutsche Bahn AG zur Unterstützung bei der Gestaltung des am Muna-Gelände in 

Münster errichteten Wisentwald-Naturerlebnispfades: 

- Wir haben im Oktober 2023 unterschiedliche Arten von Nisthilfen für Vögel und Fledermäuse 

besorgt und diese an einer Aktionsfläche am Erlebnispfad angebracht. 

Geplant ist, dass wir weitere „nutzbare“ Nisthilfen (insgesamt 16, incl. 4 für Fledermäuse) im Wald 

entlang des Erlebnispfades anbringen und für diese dann die weitere Pflege übernehmen. Für diese 

Pflegearbeiten würde die Deutsche Bahn AG die Kosten tragen. 

Außerdem werden wir am zukünftigen Muna-Museum, dessen Eröffnung für das Frühjahr 2024 

geplant ist, Nisthilfen für Schwalben anbringen. 

Weiteres: 

Es konnten diverse neue Arbeitsgeräte mit Akkubetrieb angeschafft werden, um so den Einsatz 

spritbetriebener Geräte zu reduzieren. 

T-Shirts aller verfügbarer Größen mit Aufdruck NABU Münster (Hessen) liegen zur Anprobe bereit 

und können für 14,55 EUR/Stk. bestellt werden. Die Bezahlung erfolgt per Überweisung. 

 

4.2 Bericht zur Pflege von Vorstand Siegfried Treuer: 

Wir sind mit allen Pflegearbeiten durch bis auf den Rückschnitt der Kopfweiden (die Blätter der 

Weiden müssen erst noch fallen). Sehr positive Bilanz. 

 

4.3 Bericht Ornithologisches von Vorstand Wolfgang Kleinheinz: 

Es wurden in 2023 mehrere interne, sowie auch für Externe offene Exkursionen durchgeführt. 

Für 2024 ist eine Frühexkursion um 5:00 Uhr morgens vorgesehen. 

Im Rahmen des neuen NABU-Erlebnispunktes sollen für 2024 weitere Exkursionen angeboten 

werden. Gerne können auch für Gruppen und Vereine bei Interesse, je nach Manpower von NABU-

Seite, spontane Exkursionen angeboten werden. „Interessierte sollen sehen können, was es zu sehen 

und zu erhalten gibt.“ 

 

4.4 Bettina Aßmann und Hanna Weidle-Kabatek, Leiterinnen der Kinder- und Jugendgruppe NAJU 

Die Anzahl der Kinder ist stabil geblieben (15-20 Kinder je nach Wetter und Jahreszeit). Die 

Motivation der Eltern wäre ausbaufähig. 

Vom DM-Gewinn wurden bereits Werkzeug und Pflanzen-Samen gekauft. 

Es gibt jetzt 2 Gruppen: 

Eine Gruppe für die „Großen“ (10-14 Jahre), die 1x im Monat stattfindet. 

Eine Gruppe für die 6-10-Jährigen, jeden 2. Freitag. 

Der Übergang von einer in die andere Gruppe ist fließend. 

Zum Kelterfest hatte die NAJU „Fühltaschen“ aufgehängt und einen Barfußpfad angelegt. 



Es gab einen Ausflug zusammen mit der Jugendfeuerwehr Münster in die Tongrubenschneise, auch in 

das Windwurf-Gebiet. Teilgenommen haben ca. 30 Kinder, die Exkursion hat gute Resonanz 

gefunden. 

Am 08. Dezember 2023 wird die NAJU beim Lebendigen Adventskalender dabei sein.       

 

4.5 Bericht Admin der NABU-Homepage von Helmut Wissner 

Läuft! 

 

TOP 5: Kassenbericht von Jonas Kisling 

Steuererklärung (über Körperschaftssteuer) wurde abgegeben, es sollte keine Probleme geben. 

Siehe Anlage: „Bericht über das Rechnungswesen der NABU-Gruppe Münster für den Zeitraum 

01.10.2022 – 30.09.2023“ 

 

TOP 6: Bericht des Kassenprüfers Thorsten Winter 

Alles wurde gut sortiert, alle Positionen sind übersichtlich aufgeführt, alle angefragten Rechnungen 

konnten vorgelegt werden. Die Handkasse hat gestimmt. Alles Bestens. 

 

TOP 7: Entlastung des Vorstandes 

Die Entlastung des Vorstandes erfolgte einstimmig. 

 

TOP 8: Neuwahl eines der beiden Kassenprüfer 

Thomas Lay schlägt Willi Heckwolf als neuen Kassenprüfer vor. Willi Heckwolf erklärt sich bereit und 

wird einstimmig zum neuen Kassenprüfer gewählt. 

 

TOP 9: Sonstiges 

9.1: Schloss am Fuchsbau ist kaputt.  

Es ist auf „gängige“ Weise nicht zu reparieren. Das Schloss soll deshalb heraus geflext und ein neues 

Schloss eingeschweißt werden. 

Rudi Heckwolf und Jürgen Marder wollen diese Arbeit übernehmen. 

9.2 Hildegard gibt schriftlich Vorschläge für das Programm 2024 ab, diese werden noch geprüft. 

 

 

 

 



9.3 Jürgen Marder weist darauf hin, dass es Artikel in der OP über/von unserer Ortsgruppe gibt, 

aber kaum in der NABU-Zeitschrift 

Thomas Lay erwähnt, dass sich Mira Blüm zur Unterstützung der Öffentlichkeitsarbeit bereit erklärt 

hat und sich hier engagieren will. Ziel des Vorstandes ist es, sich mittelfristig aus dieser Arbeit 

zurückzuziehen. 

 

Thomas Lay sagt, er habe bisher alle Presseartikel an die NABU-Pressestelle gegeben, aber diese 

würden nicht alle gedruckt. 

Willi Heckwolf schlägt vor, Jens Dörr, der freiberuflicher Mitarbeiter des Darmstädter Echos ist, 

anzusprechen, bezüglich der Publikation unserer Presseartikel. 

9.4 Nistkastenreinigung 2023  

Die komplette Auflistung der Ergebnisse der Nistkastenreinigung 2023 befinden sich auf unserer 

Homepage. 

9.5 Nistkästen auf der Aktionsfläche des Wisentwald-Naturerlebnispfades noch nicht 

beschriftet/beschildert 

Entsprechende Beschilderung mit Infos über die Bewohner des jeweiligen Nistkastens werden noch 

aufgestellt. 

9.6 Nummerierung von bereits hängenden und neu aufzuhängenden Nistkästen 

Neu gekaufte Nistkästen werden von Rudi Heckwolf beschriftet, neu zu nummerierender Bestand 

wird mit Sprühschablone vor Ort neu nummeriert. 

9.7 Wolfgang Kleinheinz fragt nach der aktuellen Mitgliederzahl der Ortsgruppe 

Thomas Lay schickt die aktuelle Zahl per E-Mail an alle im Verteiler. 

9.8 Rudi Heckwolf bittet darum, dass die Info-Tafel an der Gänseweide aufgestellt wird, was schon 

lange ansteht. 

Thomas Lay will sich darum kümmern. 

9.9 Spende der Einnahmen aus der von Hildegard und Rudi Heckwolf initiierten und betreuten 

NABU-Ausstellung im Museum in Münster 

Der 1. Vorsitzende Thomas Lay bedankt sich ausdrücklich für diese enorme Initiative und den 

Arbeitseinsatz der Beiden, der der Fertigstellung und Betreuung der NABU-Ausstellung zugrunde lag. 

Außerdem ein großer Dank für die Spende der Einnahmen zugunsten der Ortsgruppe. 

 

TOP 10: Schluss der Jahres-Hauptversammlung gegen 19:30 

Thomas Lay bedankt sich herzlich bei allen Aktiven, ein tolles Jahr, gut gewirtschaftet. Uns allen mehr 

Gesundheit fürs neue Jahr. 

Das Protokoll wird allen Teilnehmer per E-Mail zugesandt. Es kann im Internet unter den 

Mitteilungen des Vorstandsteams nachgelesen werden.  

Protokollantin Carmen Menz, 19.11.2023 

 

  


